

Message de M. Gérard LARCHER,
Président du Sénat,

lu par M. Ronan LE GLEUT,
Président du groupe d'amitié France-Allemagne

Ouverture du Forum économique international sur l'Allemagne

Jeudi 25 mai 2023

Salle Médicis

Monsieur l'Ambassadeur d'Allemagne en France, cher Hans-Dieter Lucas,

Monsieur l'Ambassadeur de France en Allemagne, cher François Delattre

Monsieur le Directeur général de Business France,

Chers collègues,

Mesdames et Messieurs,

Au nom du Président du Sénat Gérard LARCHER, qui ne peut être présent parmi nous ce matin, il me revient l'honneur de vous donner lecture du message qu'il a souhaité vous délivrer pour ce colloque économique international organisé en partenariat avec Business France, consacré à l'Allemagne.

L'Allemagne et la France ont toujours été le moteur économique de l'Union européenne. Nos relations commerciales sont substantielles. L'Allemagne est, de loin, notre premier partenaire économique. Les investissements croisés entre nos deux pays témoignent de la confiance réciproque des économies allemande et française.

Pour autant, la part que représente l'Allemagne dans nos échanges extérieurs a légèrement fléchi. Cela laisse à penser que si notre relation est forte, nous pouvons encore la dynamiser en intensifiant nos investissements et en renforçant nos partenariats. C'est tout l'enjeu de ce Forum et je me réjouis de voir que l'appétence est forte du côté de nos entreprises pour ce marché encore plein de belles promesses.

Car les opportunités sont nombreuses pour les entreprises françaises. Avec un PIB de l'ordre de 3 900 milliards d'euros, l'Allemagne est la 4^e puissance économique mondiale, la première en Europe. Malgré les freins qui résultent de la guerre en Ukraine, son taux de croissance a été de 1,9 % l'an passé, car il repose sur des fondamentaux solides :

- en particulier une main-d'œuvre hautement qualifiée, notamment grâce à un système de formation professionnelle en alternance qui fait figure de modèle ;

- l'économie allemande repose également sur une industrie tout à la fois ancienne, et toujours à la pointe de l'innovation. Alors que la France cherche à réindustrialiser ses territoires, comment ne pas voir le potentiel que présente le tissu extrêmement dense d'entreprises de taille moyenne ou intermédiaire en Allemagne – le fameux *Mittelstand* -, innovantes et souvent exportatrices ? Parmi ces ETI, plusieurs sont les leaders mondiaux de leur secteur.

Les entreprises françaises doivent prendre part au dynamisme de la recherche et du développement en Allemagne, pour former des partenariats européens, dans des domaines majeurs tels que la santé, la transition environnementale ou encore la transition numérique et l'intelligence artificielle.

Les liens entre la France et l'Allemagne, et notamment nos liens économiques, sont renforcés par une relation fertile entre le Sénat et le *Bundesrat*. J'ai moi-même des échanges fructueux avec mon homologue président du *Bundesrat*. Nous

les partageons dans le cadre du triangle de Weimar avec le Sénat de Pologne. Le dynamisme de notre groupe d'amitié, dont une délégation importante doit se rendre prochainement en Allemagne pour la 21^e session de travail commune avec le groupe d'amitié du Bundesrat, en témoigne.

La relation entre nos deux chambres hautes a récemment été stimulée par la Présidence française de l'Union européenne : son volet parlementaire a suscité de nombreuses rencontres entre les élus français et allemands. Les célébrations du 60^e anniversaire du Traité de l'Élysée, en janvier dernier, ont également été l'occasion de renforcer ces liens fraternels. Le 22 janvier dernier, lorsque je me suis entretenu avec mon homologue du Bundesrat, nous avons réaffirmé notre volonté commune de renforcer encore davantage la coopération entre nos deux institutions, dans la continuité de notre rencontre de 2019.

C'est pour ces raisons que le Sénat s'engage en organisant ce colloque aux côtés de Business France : pour les intérêts économiques de nos deux pays et pour notre avenir commun.

Aujourd'hui, c'est à nos entreprises, françaises et allemandes, de faire vivre ce partenariat stratégique franco-allemand. Je fais le pari que de ce Forum naîtront des initiatives nouvelles et de grands projets.

Je terminerai par une citation de la très germanophile Mme de Staël, dans son ouvrage *De l'Allemagne* publié en 1813. Elle écrivait : « *Le mérite des Allemands, c'est de bien remplir le temps ; le talent des Français, c'est de le faire oublier* ».

Gageons que l'ordre du jour bien rempli de ce colloque pourra satisfaire votre « appétit d'Allemagne » et que l'intérêt des échanges de ce matin vous fera oublier le temps !

À tous, je souhaite de fructueux travaux. Je vous remercie.